

# LA COMERSINENCIA DE ESPAÑA

PRECIO DE LA SUSCRICION  
MADRID: Edición de la mañana, 2 Ptas. Mes.  
EXTRANJERO: 3 Ptas. Trimestre.  
ULTRAMAR: 4 Ptas. Trimestre.

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS  
EGO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA  
Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

Los anuncios de todas clases referentes a Bancos y Sociedades de crédito convencional, se reciben en esta Administración y en todas las agencias de publicidad en España y en el extranjero, con arreglo a la Ley, cada anuncio pagará 10 céntimos por impreso de timbre. Toda la correspondencia y gires deben dirigirse al ADMINISTRADOR.

AÑO LIII.—NUM. 16.353

Madrid.—Sábado 15 de Noviembre de 1902

Cinco ediciones diarias

**VJILLAS**  
**CELESTINO DE CORDOVA**  
Primera casa en España. Esparteros, 3, esquina a Puente de  
**SONTREPES DE SEÑORA—SAUCO, 16.**  
**PELETERIA**  
Cursos de confección  
ESPARTEROS, 4 y 6.

**DE LA CRISIS**  
EN CASA DEL SR. SAGASTA  
Las noticias de la actitud en que se mostraron los ex ministros del partido, exonerándose de formar parte del gobierno, y el presidente del Senado, motivaron ayer mañana gran curiosidad en políticos y periodistas por saber lo que ocurría antes de la ida del Sr. Sagasta a Palacio.

Próximamente a las nueve y media llegó al domicilio del Sr. Sagasta el señor Moret, permaneciendo ambos conferenciando por espacio de tres cuartos de hora. Transcurrido ese tiempo salió el señor Moret y manifestó a los periodistas que había cambiado impresiones con el jefe del gobierno dimisionario respecto a la formación de un gabinete de notables.

Dijo más el Sr. Moret, y es que si el señor Sagasta no podía llevar hoy la lista del nuevo gobierno a Palacio, declinaría los poderes. Desde allí se dirigió el Sr. Moret en busca del marqués de la Vega de Armijo y juntos fueron a casa del Sr. Sagasta, donde a la vez llegaban, previo aviso, los ministros dimisionarios, excepto los señores Rodríguez, Suárez Inclán, Montilla y Weyler.

En esta reunión se habló de lo mismo, es decir, de la solución que debía darse al problema político. Todos al salir se mostraron reservados. Solo el Sr. Sagasta no llevaría lista de ministros a Palacio.

**EL SR. SAGASTA**  
Tuvimos el gusto de saludarle cuando se disponía a subir al coche para ir al campo Alcazar. Afectuoso, como siempre, nos dijo que no llevaba lista de ministros a S. M. —Entonces—nos permitimos observar, —nos dijo declinando usted los poderes?— D. Práxedes sonrió amablemente, y en vez de respondernos, dijo: —¡Hasta luego!— Y marchó a Palacio.

**EN PALACIO**  
Fue el Sr. Sagasta a la hora de costumbre y estuvo con el Rey cerca de media hora. A alguna distancia de la puerta del Príncipe veíanse nutridos grupos de curiosos.

El Sr. Sagasta dijo al salir de Palacio que había declinado ante S. M. el encargo de formar gabinete en vista de las dificultades que ofrecía la concentración con Romero Robledo, de la actitud de los presidentes de las Cámaras respecto a la solución del problema político y de la negativa de varios ex ministros a entrar de nuevo en el gabinete.

El Rey, no obstante estas dificultades, insistió en ratificar su confianza al jefe del partido liberal y le reiteró el encargo de formar gobierno venciendo los inconvenientes que existan para ello.

**LA ACTITUD DEL SR. MONTERO RIOS**  
La noticia más importante respecto a la situación política de cada uno de sus pro-hombres, era ayer mañana la del Sr. Montero Ríos, una conferencia telefónica, en la cual le había manifestado su propósito de renunciar la presidencia del Senado y retirarse de la política.

reunirse en casa del Sr. Sagasta los ex ministros liberales. La reunión era de ex ministros y no de los ministros dimisionarios, como decimos en otro lugar.

Sucesivamente fueron entrando en casa del jefe del gobierno, por este orden: Sr. Moret, Weyler, Rodríguez, Aguilera, Villanueva, Alvaró, Salvador, conde de Romanones, Suárez Inclán, Montilla, marqués de la Vega de Armijo, duque de Veragua, Anón, Carpeño, duque de Almodóvar, Núñez de Arce, Gótzardi, Gullón, Valcarlos, marqués de Tevedra, Puigcerver y Montero Rios.

Los Sres. Urziza y Egullor no han asistido por estar enfermos. Subió a que por alguna causa no ha concurrido el Sr. González (D. Alfonso).

Reunidos los señores citados, comenzó el acto por un discurso del Sr. Sagasta, en el cual explicó detalladamente todos los incidentes que habían acaecido en el desarrollo de la presente crisis, sus deseos manifiestos de formar un gobierno de notables, los medios puestos para conseguirlo y las causas que la han hecho fracasar, haciendo constar con gran patriotismo que había manifestado a S. M. el Rey que si a él se le consideraba un obstáculo para conseguir esa anhelada concentración, estaba dispuesto a añadir a alguna otra persona del partido liberal que presidiere un gobierno de concentración.

Concretando el asunto, el Sr. Sagasta dijo que la cuestión estaba reducida a dos puntos, es a saber: ó a formar un ministerio de la mayor talla y fuerza posibles del partido liberal, ó a manifestar a S. M. el Rey que el partido había fracasado y daba por terminada su política.

Las manifestaciones del Sr. Sagasta produjeron sensación en todos los presentes. Había primero el Sr. Montero Ríos, presidente del Senado, diciendo que entendía que el partido liberal debía seguir en el poder; que la situación debía ser presidida por el Sr. Sagasta y no podía serlo por nadie más, y que sentía que el Sr. Sagasta hubiese hecho alusión alguna a que otra persona pudiera, dentro del partido, presidir un gobierno; porque declaraba que si él se refería, desde luego afirmaba que no había de aceptar semejante combinación.

Por tanto, terminó diciendo, no hay más camino que apoyar sin dudas ni vacilaciones de ninguna especie la situación que forma el Sr. Sagasta.

El marqués de la Vega de Armijo habló después, y se expresó en los términos más energicos a favor de la situación liberal y del Sr. Sagasta.

Las manifestaciones de los Sres. Moret, Carpeño, Puigcerver, Salvador, Anón y algún otro, convenientemente todos en la siguiente fórmula.

Que todos están a disposición del Sr. Sagasta en absoluto para ocupar el puesto que éste le designe, alto ó bajo, ó para no ocupar ninguno; que los que ocupan puesto lo pongan a disposición del jefe para facilitar la combinación y, por último, que el Sr. Sagasta, con los Sres. Montero Ríos y Vega de Armijo, se ocupen en el instante mismo de constituir un ministerio en la forma que crea más conveniente para los intereses de la nación, de la monarquía y del partido liberal, que hoy mismo levase la lista de los ministros a la aprobación de S. M. el Rey, y después de aprobada se comunicara a los señores que el cargo que se les había conferido.

El hecho de autos de brutal y cobarde por haber acometido seis hombres con palos a uno indefenso.

Considero el delito de lesiones graves, concurriendo las agravantes de alevosía, nocturnidad, premeditación y uso de superioridad, y cometido la existencia de un motivo de haber obrado los procesados en defensa propia.

A las cinco de la tarde se suspendió el acto. 13, 11, 15 n.

A la hora anunciada se reanuda la sesión. El acusador privado empezó manifestando que cumpla un deber en nombre del Colegio provincial de médicos.

Calificó el hecho de salvaje y como constitutivo de asesinato frustrado, con las agravantes expuestas por el ministerio fiscal. El defensor, Sr. García Ruiz, hizo todo lo posible para demostrar que el delito sólo podía apreciarse de lesiones menos graves, con la atenuante de que no había lugar a la imputación de homicidio.

El Jurado dictó veredicto de inculpabilidad, apreciando la existencia de defensa. El fallo fue acogido con murmullos de desaprobación. La Sala sentenció absolviendo a los procesados.

A la salida un grupo numeroso protestó, silbando a los jurados. Se dio que el Colegio de Médicos adoptara acuerdos importantes. La vista de la causa terminó a las diez de la noche.

Es seguro que ningún médico visitará a los vecinos del pueblo donde se cometió el hecho.—ORDÓÑEZ.

**Assisnato de un soldado.**  
13, 4, 10 L.  
El Juzgado ha ampliado las declaraciones de los que ya habían depuesto en la causa por el asesinato del soldado.

El testigo Meneses ha manifestado que en el ventanillo habían estado jugando a las cartas el interfecto, el cabo Carreros, otro soldado y el ventorrero, presenciando la partida el ordenanza y el maestro de cornetas.

Después se suscitó una disputa, motivada por exigir que abonara tres reales el soldado asesinado.

Todos salieron del ventorro, y al llegar a la plaza de Caballeros desvaneció el soldado, dando en la nuca con él al soldado referido.

El cadáver de éste fue transportado a la vía, ignorando el testigo quién fuera el que machacó la cabeza al infeliz militar.

La comitiva volvió al establecimiento transcurrendose un cuarto de hora. El Juzgado ha decretado la prisión del ordenanza del coronel y del capitán.

Este no ha confesado su participación en el crimen. Se halla absolutísimo. Hoy se inhibirá el Juzgado ordinario en favor del militar.—ORDÓÑEZ.

**NOTICIAS MILITARES**  
Ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada D. Rufino Pérez Feijoo el capitán de infantería D. Bartolomé Clares Gómez.

Se ha concedido autorización al general de división de la sección de reserva del Estado mayor D. José Torralba y Velázquez para que traslade su residencia desde Murcia a Carabanchel Alto.

Ha sido destinado al ministerio de la Guerra el comandante de la Guardia civil D. Lorenzo Rubio e Isern.

Se ha concedido real licencia para contraer matrimonio al comandante de infantería D. Pablo Andrade Cobano con doña Leocadia Pérez Salvador; al capitán de la zona de reclutamiento de Santa Cruz de Tenerife D. José Ferrer Izquierdo con doña María del Carmen López Flores; al capitán de infantería D. Emilio Sierra Castaños con doña María de los Angeles Corral y Albarracín; al primer teniente de infantería D. Teodoro Otero Diez con doña Matilde Camacho Ramos; al segundo teniente de infantería don Brigida García Berrocal con doña Carlota Ángela Parody y Sánchez; al segundo teniente de infantería (E. R.) D. José Valladaura Maya con doña María Juana Sagrario y Graza; al segundo teniente de infantería (E. R.) D. Gonzalo Herrera Fernández con doña María de la Visitación Francisco y Lama; al comandante de ingenieros don Félix Gráñez y Camps con doña Patrocinio Moreno Lavandense; al médico primero de Sanidad militar D. Félix Echevarría Urquina con doña Iluminada Creagh y Balló.

Se ha concedido el retiro a los capitanes de infantería D. Estanislao Navarro, Biosca y D. Federico Foy Díaz, al de artillería don Tomás Gorria y Torral, al primer teniente de la Guardia civil D. Laureano Pardo Vico.

toy leyendo en la *Revue de Cours Littéraires* las conferencias que allá por los años del 68 al 75 daban en la Facultad de Letras de París y en las *séances* de la Sorbona los hombres más eminentes de aquel tiempo.

Y no se diga que el espíritu es privativo de los franceses, porque a esto responden victoriosamente los lenos que el Pardo Bazán y Eusebio Blasco, por ejemplo, tenían siempre que al Ateneo iban a hablar.

Cuando queráis Dios que los señores de biblioteca y de gravedad se asomen a la cabecera del mitido, no por el agujero de sus cavilaciones, sino por los grandes ventanales del vivir, del luchar, del padecer, del llanto y de la risa.

El Ateneo, como D. Práxedes, debe plantear la cuestión de confianza, y los señores que por no constipar sus rancias doctrinas cierran puertas y ventanas al aire callejero, deben presentar su dimisión de entusiasmos y de esperanzas, de corazón y de deseos, al partido radical del Ateneo de Madrid se le debe entregar el poder.

Y puesto que la política ha solucionado ya sus crisis, que solucione la suya el Ateneo. Pero, ¡ay!, si la ha de solucionar con la política, viva el Ateneo y viva con la pebeta de sus crisis.

**VIAGES ECONOMICOS**  
Además de los billetes de ida y vuelta que diariamente expende la Compañía de Madrid a Zaragoza y Alicante entre la estación de Madrid y las comprendidas hasta Guadalajara, Aranjuez, Cuenca y Toledo, existen otros billetes de ida y vuelta para todos los domingos y principales festividades del año.

Estos billetes son todavía más económicos que los de expedición diaria. Sus precios para las principales estaciones son los siguientes: Desde Madrid a Pinto, primera clase, pesetas 3; segunda clase, 2,40; tercera clase, 1,30.

Aranjuez, primera clase, pesetas 7; segunda clase, 5,40; tercera clase, 3,20. Toledo, primera clase, pesetas 9; segunda clase, 5,40; tercera clase, 3,50. Alcalá, primera clase, pesetas 6; segunda clase, 4,20; tercera clase, 1,80. Guadalajara, primera clase, pesetas 7; segunda clase, 4,80; tercera clase, 2,25.

Para las estaciones intermedias los precios están proporcionalmente relacionados con los anteriores, siendo de advertir que en un mesero del día como de viajar que venga a la corte a pasar el día festivo.

En las estaciones, en el Despacho central de la Compañía, Alcalá, 14 y 16, encontrará el público los detalles que interesan a este servicio especial, verdaderamente económico.

En igual forma que el anterior dictamen fue aprobada, por 10 votos contra 5, la expropiación resultante de la tira de cuerdas practicada para demarcar las alineaciones del solar núm. 5 de la calle de Embajadores y la adjudicación al propietario del solar la parcela indefinida procedente del solar colindante, señalado con el núm. 3 de la misma calle.

Quedó retirado, por no haberse cumplido algunos preceptos de la ley en su tramitación, un expediente de la Comisión especial de vaquerías, proponiendo la fijación de plazas para que se proceda al cierre de vaquerías y cabrerías cuya clausura está acordada y la adopción de reglas para que en los días, y la adopción de reglas para que en los días, se fiscalice la entrada y salida de reses vacunas.

Buenas explicaciones solicitadas por el Sr. Gurich, y dadas por el Sr. Buendía, se aprobó la habilitación del oportuno crédito para obras de instalación de una caldera en el Matadero de cerdos, y servicio de una cuadrilla de operarios en la misma dependencia.

Ante que no figuraban en el orden del día, el Ayuntamiento, por la importancia de los asuntos, de dos oficios de la Administración de contribuciones, ordenando en el primero que el Ayuntamiento reintegre al Tesoro la cantidad de 609.975,09 pesetas, por los intereses pagados desde 1892-93 al primer semestre de 1898-99 por demandas municipales, sin satisfacer a la Hacienda el 3 por 100 de su importe.

Y declarando en el segundo estar bien hecha la liquidación practicada por el arrendatario de consumos, con motivo de la cobranza efectuada el día 1.º de marzo del corriente año, por el recargo del 5 por 100 que se habrá establecido sobre las especies sometidas al adeudo.

Se acordó recurrir contra la primera de dichas disposiciones, debiendo pasar los dos asuntos a las Comisiones correspondientes. La sesión terminó a las doce y media.

**ECOS DE SOCIEDAD**  
La niña recién nacida de los señores de Sabau recibirá en la pila bautismal el nombre de Dolores, apadrinándola su abuela paterna la señora de Sabau y su abuelo materno D. Francisco Bergamín.

El próximo jueves serán unidos por eternos lazos en la iglesia parroquial de San Ginés la bella señorita Carmen Sánchez Rojí y el biznieto testiente de navío D. Miguel Sagrera. Serán padrinos la madre de la novia y el alcalde de Madrid, D. Alberto Aguilera.

La boda de la señorita de Lanz con don Fernando Weyler se celebrará el 8 del próximo diciembre, día de la Purísima Concepción.

El enlace de la señorita Adelaida Cánovas del Castillo y callejo con D. Luis Noeli se verificará el día 1.º de enero del próximo año. La distinguida escritora condesa del Castellar, hija de la condesa de Carlet y hermana de la condesa de Belchite, ha tenido que aplazar su proyectado viaje de Barcelona a Madrid por encontrarse delicada de salud.

Velasco.—Este espada ha torreado doce corridas en las plazas siguientes: Marzo 30, Murcia; 1.º junio, Granada; 6 julio, Castellón; 13, Zamora; 15, 16 y 17 de agosto, Badajoz; 20, Oporto; 8 de septiembre, Utrera; 10, Utiel; 22 y 23, Fregenal de la Sierra.

Noticias de Espectáculos. Comedia.—Mañana domingo, por la tarde, se pondrá en escena la aplaudida comedia en cinco actos titulada 'El hombre de paja'.

Vacantes. Lo están los cargos de contador del Ayuntamiento de San Felú de Guixols (Gerona); de Zamora; de jefe de cuentas de Segovia; de Canarias; de contador de la Diputación provincial de Granada; del Ayuntamiento de Minas de Riotinto (Huelva); de Tortosa (Tarragona); y de Vinaroz (Castellón).

Desde Barcelona. Añade que es público y notorio el disgusto que reina entre los carlistas catalanes por la gestión de las personalidades oficiales del partido.—FABRA.

Mercado de Metales. Londres 14, 5.35 t. Cobre, 51 e 5/16 toneladas. Sostenido. Plomo, 10 e 13/16 toneladas. Sostenido. Zinc, 19 e 9/16 toneladas. Pesado. Hierro, 56 chel. 3/16 toneladas. Pesado. Plata, 24 pon. 1/2 onza Débil.

Clases Pasivas. En la segunda quincena de octubre ha hecho la Dirección general de Clases pasivas las siguientes declaraciones de derechos: D. José Heredia, 8.000 pesetas; D. Tomás Valls, 5.800; D. Eduardo Serran, 4.400; D. Agustín Alonso, 4.400; D. Luis Vascón, 3.600; D. José Ballesteros, 2.400; D. Diego Carril, 6.800; D. Francisco Menéndez Baragana, 1.200; D. Salvador Cases de Tord, 1.000; D. Carlos Permissan, 1.000; don Narciso Feliu y Jugo, 4.000; D. Andrés Gamba, 5.200; D. Luis Díaz Avilés, 5.200; don Eduardo de la Barrera, 1.500; D. Severino Prieto, 6.000; y D. Joaquín de Fuentes Buitillo, 8.000. Importan estas jubilaciones, pesetas 63.750.

Desde Gádiz. Los panaderos. 13, 11 n. Los obreros panaderos han elegido nueva Junta directiva, nombrando presidente al mismo que desempeñaba este cargo cuando los sucesos del año anterior.

Estado Atmosférico. El día 14 en Madrid ha sido algo nuboso. El termómetro del óptico D. José Oliva (10, Príncipe, 21) señala a las siete de la mañana 11 grados; a las doce del día 14 grados, y a las cuatro de la tarde 13 grados.

Table with 3 columns: FONDOS PUBLICOS, DEL 13, DEL 11. Rows include 4.00 perpetuo interior, 5.00 amortizable, 5.00 amortizable, and various other financial instruments.

Tranquilidad.—Paseos militares. Reina tranquilidad. En los centros oficiales se han recibido noticias de la provincia, dando cuenta de que el orden público permanece inalterable.

El Colera en el Japón. La Gaceta publica este aviso de la dirección general de Sanidad: 'Según noticias comunicadas por el cónsul de España en Yokohama, ha ocurrido en aquella población dos casos de colera.'

Miscelanea Telegrafica. Continúa la huelga. Jerez de la Frontera 14. En el mitin celebrado anoche por los obreros del campo se leyó la contestación que a las últimas bases propuestas por los trabajadores han dado los patronos.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

La vida en París. La huelga termina. Paris 13, 6.5 t. En las cuencas mineras del Norte y del Pas de Calais los obreros vuelven en gran número al trabajo.

Perfil Cómico. El uno.—Ay de ti si al Carpio voy! El otro.—Ay de ti si al Carpio voy! El de más allá.—Ay de los dos si van al Carpio!

Subastas. Por la Dirección general de Obras públicas se anuncia para el próximo día 15 de diciembre las siguientes subastas: De las obras correspondientes a la parte metálica de los tinglados del muelle de la Muralla, servicio dependiente de la Junta de Obras del puerto de Barcelona, cuyo presupuesto de contrata es de 1.576.645,95 pesetas.

Noticias de Marruecos. Cádiz 13, 11 n. En el gobierno civil acaba de recibirse el siguiente telegrama de Ceuta: 'En este momento regresa de Tetuán el vapor Virgen de Africa, en el que fue el primer teniente de alcalde Sr. Mas, quien comunicó que, a pesar de estar insurreccionada la Kabila de Benier, la seriedad de los vecinos de Tetuán está garantida.'

Noticias de Marruecos. Cádiz 13, 11 n. En el gobierno civil acaba de recibirse el siguiente telegrama de Ceuta: 'En este momento regresa de Tetuán el vapor Virgen de Africa, en el que fue el primer teniente de alcalde Sr. Mas, quien comunicó que, a pesar de estar insurreccionada la Kabila de Benier, la seriedad de los vecinos de Tetuán está garantida.'

Isabeles. El miércoles 19, Santa Isabel, reina de Hungría, celebrará sus días la Reina doña Isabel, la infanta Isabel, la madre de la Reina viuda y la condesa viuda de París.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

El pago a los maestros. El ministro de Instrucción pública ha entregado ayer mañana a los periodistas que lo han visitado, la siguiente nota que le ha sido remitida por la ordenación de pagos de su departamento.

Causa por robo.

Albacete 14, 240 l. Se está celebrando la vista de la causa formada por un importante robo con homicidio del carretero Juan Corredor Simón. Aparece como procesado Pedro Sánchez Valse.

LA GACETA DE HOY

Publica las siguientes disposiciones: Gobiernos.—Real orden resolutoria de un expediente sobre declaración de utilidad pública de unas aguas minero-industriales.

EL TEMPORAL

INUNDACIONES

Desde anoche están cayendo fuertes y largos aguaceros. La línea férrea de Madrid se halla interrumpida en el kilómetro 399, entre el apeadero de Santa Eulalia y la estación de Villena.

En los centros oficiales tampoco saben más de lo que llevo telegrafado. 15, 4, 10 l.

El alcalde de Alcalá de Chivert telegrafa dando cuenta de que el carbonero José Guerrero, su mujer y una hija pequeña dormían en una casa de campo de aquel término cuando a causa del temporal se derrumbó la casa, enterrándolos entre sus escombros.

Está interrumpida la circulación de los trenes por ambos lados de la vía y por la parte de Tarragona.

En Torrelaveca cruzó el tren correo de Barcelona con precauciones. El tren expreso de igual procedencia también pasó los puntos peligrosos, deteniéndose en Oropesa, a causa de hallarse interrumpida la línea telegráfica y no poder anunciar la salida del correo de Valencia, y Barcelona.

Tampoco llegó este hoy por encontrarse detenido en Sagunto por motivo de haberse llevado la avenida del río Palencia el puente. En Los Vallos hay otra interrupción, que obligó al tren correo de Barcelona a regresar a Castellón.

Los trenes que están detenidos en Sagunto y en Tarragona para enviar la correspondencia por Zaragoza.

Las fondas y casas de huéspedes de Castellón se encuentran llenas de viajeros detenidos.

Entre estos últimos se dice que está con su familia un prócer español que ostentaba uno de los títulos más ilustres de Castilla.

El alcalde de Segorbe participa haberse derribado el Palacio, por tres o cuatro puntos, causando daños incalculables.

Los trenes continúan interrumpidos, no traspasando por la línea de Valencia, y por tanto no puede llegar a ésta el correo de Madrid.

Los trenes que están detenidos en Sagunto y en Tarragona para enviar la correspondencia por Zaragoza.

Las fondas y casas de huéspedes de Castellón se encuentran llenas de viajeros detenidos.

Entre estos últimos se dice que está con su familia un prócer español que ostentaba uno de los títulos más ilustres de Castilla.

El alcalde de Segorbe participa haberse derribado el Palacio, por tres o cuatro puntos, causando daños incalculables.

Los trenes continúan interrumpidos, no traspasando por la línea de Valencia, y por tanto no puede llegar a ésta el correo de Madrid.

Los trenes que están detenidos en Sagunto y en Tarragona para enviar la correspondencia por Zaragoza.

Las fondas y casas de huéspedes de Castellón se encuentran llenas de viajeros detenidos.

Entre estos últimos se dice que está con su familia un prócer español que ostentaba uno de los títulos más ilustres de Castilla.

El alcalde de Segorbe participa haberse derribado el Palacio, por tres o cuatro puntos, causando daños incalculables.

Los trenes continúan interrumpidos, no traspasando por la línea de Valencia, y por tanto no puede llegar a ésta el correo de Madrid.

Los trenes que están detenidos en Sagunto y en Tarragona para enviar la correspondencia por Zaragoza.

GRAN SORTEO DE REGALOS A LOS SUSCRITORES Y LECTORES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Anticipamos a nuestros constantes suscritores y lectores que el TERCER SORTEO consta de 300 PREMIOS cuyo valor total es de 25.000 PESETAS (2.000 pesetas más que el primer sorteo y 5.000 más que el segundo).

El valor del lote que forma el primer premio es de 8.000 pesetas y consiste en un OJALIN con una planta de 400 metros cuadrados. El segundo premio consiste en un piano a cuerdas cruzadas, gran cuadro de hierro, tres cuerdas, siete octavas, claviero de metal dorado, con adornos de talla y dorados, teclado de marfil de París, y su valor es de 2.100 pesetas.

Los suscritores de provincias los recibirán por correo, quedando anotados los números de los billetes en las matrices de suscripción para caso de extravío.

El sorteo se verificará el día 26 del próximo enero.

El acto será público y se efectuará en la misma forma que los sorteos anteriores.

SUCESOS

Una puñalada.—En la calle de Castelló riñeron ayer mañana dos trabajadores por enemistades que tenían desde hace días.

Las bromas de unos consumidores.—En las primeras horas de la madrugada de ayer iban por la calle del Arónal cuatro dependientes de consumos, los cuales hablan pasado la noche celebrando el ascenso de uno de ellos.

Una cana al aire.—Rafael Arias Rodríguez, de cuarenta y ocho años, soltero y postulante de limosnas para el convento de Monjas descalzas de Valladolid, quiso ayer pasar un rato alegre, y para conseguir su objeto entró en una taberna y casa de mal vivir (donde cosas distintas en un solo local) de la calle de Mediodía grande.

Fueron detenidas el ama y la encargada de la casa, faltando por los dos duros en billetes de Banco, propiedad de las monjas, y la cédula personal y algunos documentos que tenía envueltos en un papel de seda.

Suicidio.—La crónica de sucesos registra hoy el suicidio por envenenamiento de una pobre mujer llamada Luisa López, madre de siete hijos.

Luisa López llamó ayer a una hija suya que está sirviendo, manifestándole que cuatro días antes había tomado una disolución de fosforos en aguardiente.

Fuero detenidos los heroseros, el drama trico de Algeciras, practicas de artilleria en Costa, e interesantes atos gráficos de la guerra civil en Marruecos.

Ha fallecido en Elda (Alicante) la señora doña Amalia Salga. Forques de Martínez, después de sufrir una dolorosa operación quirúrgica.

El Cuerpo Administrativo de la Armada ha enviado al senador Sr. Belmás la cantidad de 250 pesetas para contribuir al obsequio que hacen al doctor Fernández Caro sus amigos, con objeto de repararle las insignias de la gran cruz de Alfonso XII, con que ha sido agraciado.

Ha sido nombrado auxiliar intérprete de la estación sanitaria del puerto de Sevilla D. José Berenguer.

Si es posible, repasa los anteriores el número de Blanco y Negro correspondiente a esta semana. Además de la preciosa portada en cromolitografía que encierra el ejemplar, publica una hermosa hoja póster central que ilustra con preciosas y artísticas suertes porfirias tan conocidas como las de doña Emilia Paré-Baza, José Nogales, Daniel Torromé y otras. La escena española, drama moderno, y expedición en verso de Blodión y Compañía al adorno una radiante violeta para el original Capote de Navarra, que tan extraordinaria aceptación ha tenido entre los lectores de la popular revista.

ni el Juzgado, hayan podido averiguar las causas del suicidio de Luisa López. El suceso ocurrió en la calle de García Paredes, núm. 2, duplicado.

Intento de suicidio.—Añoche a las ocho trató de arrojarse por el viaducto de la calle de Segovía el joven José González Viesca.

Este manifestó en la delegación que había intentado quitarse la vida por haberse sospechado de que fuera el autor de la sustracción de 45 pesetas del Bazar de San Antonio, donde se hallaba de dependiente.

NOTICIAS

Manana domingo, a las tres de la tarde, en el Círculo de la Unión Mercantil, disertará sobre la propaganda de las Sociedades de Socorros Mutuos, nuestro compañero en la prensa D. Lorenzo N. Celada, director de Rotación.

A este acto están invitadas las directivas de aquellas Sociedades y cuantas personas pertenezcan a ellas.

En la planta baja del Museo Nacional de Pintura y Escultura se han abierto dos nuevas salas, con la denominación de Escuelas Latina y Germánica donde se han instalado gran número de tablas de relevante mérito.

También se ha dispuesto por la dirección de dicho Museo que se abra al público la puerta denominada de Murillo que da frente al Jardín Botánico siendo, con esta tras las que dan acceso al edificio para mayor comodidad de los visitantes.

Los archiveros-bibliotecarios celebrarán junta general hoy sábado, a las nueve y media de la noche, en el local del Fomento de las Artes.

La Comisión ruego a sus compañeros titulares la puntual asistencia a dicho acto.

El distinguido médico del Hospital de la Princesa, doctor D. Joaquín Berruete, ha sido nombrado Comendador de la Orden de Alfonso XII.

En Madrid ha fallecido la condesa viuda de Morla, persona muy conocida en la alta sociedad madrileña, y viuda de quien tanto figuró en la política española.

El cadáver de la finada ha sido embalsamado para trasladarle al panteón que tiene en Santander la familia, a quien enviamos el testimonio de nuestro pésame.

Se han suspendido las carreras de caballos anunciadas para ayer, aplazándose su celebración para el domingo.

En vista de esta alteración, las carreras anunciadas para el lunes se verificarán el martes.

Chocolates, cafés, tes, bombones finísimos, dulces y almendras muy ricas. Matías 25, Puerta de San Martín, Depósito Central, Montera 25.

Ayer tarde a las cuatro ha sido conducido a la estación del Norte el cadáver de la señora condesa de la Morla.

Prezida el duelo el ex ministro Sr. Maura. Han concurrido muchas personas conocidas y entre ellas los Sres. Cobian, Sánchez Guerra, Alvear y Sánchez Rejano.

El clero de la Concepción rezó un responso en el andén.

Los restos mortales de la condesa serán llevados a Santander en el correo de esta noche y recibirán tierra cristiana en Morla, donde está el panteón de familia.

Ha fallecido en Elda (Alicante) la señora doña Amalia Salga. Forques de Martínez, después de sufrir una dolorosa operación quirúrgica.

Su muerte ha sido muy sentida en aquel pueblo, donde la finada era estimadísima por sus relevantes prendas personales.

El Cuerpo Administrativo de la Armada ha enviado al senador Sr. Belmás la cantidad de 250 pesetas para contribuir al obsequio que hacen al doctor Fernández Caro sus amigos, con objeto de repararle las insignias de la gran cruz de Alfonso XII, con que ha sido agraciado.

Ha sido nombrado auxiliar intérprete de la estación sanitaria del puerto de Sevilla D. José Berenguer.

Si es posible, repasa los anteriores el número de Blanco y Negro correspondiente a esta semana. Además de la preciosa portada en cromolitografía que encierra el ejemplar, publica una hermosa hoja póster central que ilustra con preciosas y artísticas suertes porfirias tan conocidas como las de doña Emilia Paré-Baza, José Nogales, Daniel Torromé y otras. La escena española, drama moderno, y expedición en verso de Blodión y Compañía al adorno una radiante violeta para el original Capote de Navarra, que tan extraordinaria aceptación ha tenido entre los lectores de la popular revista.

El subdirector interino de Agricultura, Industria y Comercio, Sr. Herrero Salamancá, ha tenido la atención de remitirnos la Memoria de las visitas de inspección sanitaria y de los trabajos que contra la glosopelia ha hecho en las provincias de Ciudad Real, Córdoba y Sevilla los comisionados de Ministerio de Agricultura y Catedráticos de la Escuela de Veterinaria de Madrid, señores García e Izcárta y Castro y Valero.

Es un trabajo muy notable y de suma utilidad. Los que se ocupan de la higiene pública.

El 10 de diciembre se celebrará la subasta para la adjudicación de las obras de construcción de un Instituto general y técnico en Valladolid, por el precio de 484.049,35 pesetas.

Conforme anunciamos, el jueves se inauguró la clase de caligrafía superior en la Escuela Normal Central de Maestros.

El director Sr. Surroca, al presentar al catedrático Sr. Surroca, pronunció un discurso sobre los diversos puntos de vista desde los cuales puede cultivarse la caligrafía como arte bello.

Con este motivo explicó la tradición caligráfica española, aludiendo a los calígrafos más notables como Isaci, Casanova, Torio, Stirling y otros.

Después el Sr. Surroca encareció con mucho calor la importancia de la caligrafía, desarrollando al propio tiempo, el plan y programa que se propone seguir al enseñarla.

Por último, el regente, D. Rufino Blanco, explicó lo que, en su concepto, debe ser la escritura, que no es lo mismo que la caligrafía, en las escuelas primarias.

El público que asistió al acto fué muy numeroso.

Los alumnos matriculados en la nueva enseñanza son 53. Las clases tendrán lugar los martes, jueves y sábados, de doce a una de las Artes.

Ha sido aprobado por la Comisión de Enchape el proyecto de presupuesto para el año próximo.

Ha fallecido en Albacete el antiguo diputado a Cortes D. José María Valera Montaguado.

Centro Gallego.—El próximo domingo, a las cuatro y media de la tarde, el cardenal Martín Herrera, arzobispo de Santiago, inaugurará las conferencias que dicho Centro ha encomendado a distinguidos y respetables personalidades.

El ilustre purpurado se propone en su discurso hacerse cargo de varias cuestiones de actualidad, algunas de ellas relacionadas con el Concordato.

Se encuentra enferma, a consecuencia de un fuerte ataque de disnea, la señora madre de nuestro compañero en la prensa D. Angel Casamañá. Deseariamos su mejora.

El senador Sr. Zavala (D. Martín) ha ofrecido al Sr. Romero Robledo, en nombre de la Junta de obras del puerto de Bilbao, la cantidad de 2.500 pesetas para el monumento de D. Alfonso XII.

El general Capdepón, segundo jefe de Alabarderos, lleva unos días enfermo con una afección de importancia a la boca.

Tiro Nacional.—Mañana, de una y media a cinco y media de la tarde, verificarán ejercicios de tiro al blanco, en el campo de la Moncloa, los socios de esta representación, con arreglo al orden del día fijado por el señor presidente.

Habiéndose establecido ya la galería de tiro de revólver, podrán practicar, con armas propias, los señores socios.

ULTIMOS TELEGRAMAS

Ecos gaditanos. 14, 51. El gobernador interino ha prohibido la entrada en el local de la Sociedad de Hierro y Metales a los obreros que no pertenezcan a la misma.

Aunque tarde, también se ha prohibido que en las reuniones se hable en términos violentos y anárquicos, como tampoco el excitar a los demás obreros a que seculares la huelga.

En los trenes llegados fuerzas de la Guardia civil.

En el Astillero trabajan los obreros no declarados en huelga.

Se tiene por seguro que si los barqueros de San Fernando hubieran solicitado un nuevo plazo para matricularse, de la autoridad de Marina, ésta no habría tenido inconveniente en acceder a esa petición.

El presidente del Centro de Barqueros prometió mucho visitar a dicha autoridad para pedir prórroga, pero hasta la fecha nada ha pedido.

Telegrafan de Jeréz que los obreros agrícolas han llegado a un acuerdo con los labradores no agraviados.—CH.

Diligencias y detenciones. Jerez de la Frontera 14, 540 l. El Juzgado instruye diligencias contra los anarquistas Torralva, Panica y Corrales por frases que vertieron en uno de los miliums celebrados por los obreros agrícolas.

La Guardia civil detuvo a Corrales. Están presos tres franceses que estaban trabajando en la fábrica de botellas «La Jerezana.» Serán conducidos a Gijón por estar reclamados en una estufa comitada a la Sociedad Industrial.

Ha fallecido el marqués de Campo Real. El alcalde marchará a Madrid el lunes próximo. Reina tranquilidad.—MENCHETA.

Dos cadáveres. San Sebastián 14, 1047 n. Esta mañana se encontró flotando en el río Urumea, y frente a la fábrica establecida en la villa de Hernani, el cadáver de un joven de catorce años de edad, el cual debió caerse al agua al pasar el puente de tablas.

En un riachuelo próximo a Elgoibar apareció el cadáver del niño Liborio Echeverría, que al llevar la comida para su hermano, que trabajaba en las inmediaciones, cayó, pereciendo ahogado.—CORRESPONSAL.

Federación obrera. Valladolid 14, 13 n. En el Centro obrero se ha celebrado la sesión del Congreso para constituir la Federación local de las Sociedades obreras.

Después se verificó un mitin de propaganda, exponiéndose el alcance del Congreso. Se protestó contra los patronos por oponerse a que los obreros se asocien.

El compañero Cabello hizo la historia de la Federación, ensalzando el poder de la clase proletaria y su asociación y constitución de las colectividades, para prestarse mutuo auxilio.

Censuró duramente a los libertarios. Terminó protestando contra las autoridades y patronos por negar a los obreros el derecho a asociarse, como acontece con las empresas navieras y de ferrocarriles.

También hubo censuras por la ley de Sánchez Toca. Se acordó dirigir un mensaje a las autoridades haciendo constar dicha protesta.—ORDOÑEZ.

Suicidio. Zaragoza 14, 10, 37 n. Se ha suicidado, disparándose un tiro en la sien, el teniente de la escala de reserva, D. Ruperto Azara Samper, el cual remitió esta mañana una carta a su esposa anunciándole el propósito que tenía de quitarse la vida.—FUNDELA.

Los librepensadores. Paris 14, 10, 55 n. El grupo de diputados librepensadores ha recibido hoy en la Cámara al hijo de Salmerón, que ha venido aquí para invitar a los diputados de dichos opiniones, que visitan en nombre de sus compañeros, a que visiten España.—BLASCO.

Loubet a los Estados Unidos. Paris 14, 10, 55 n. Escriben de San Luis que allí se piensan invitar a Loubet a visitar aquella Exposición universal, y que estando en el momento el programa del viaje a dicha ciudad.

Según el programa, el viaje se verificará en junio de 1904, yendo Loubet a Nueva Orleans a bordo de un buque de guerra francés, que remontaría el Mississippi hasta San Luis, donde el presidente Roosevelt recibiría a Loubet.

Luego este atravesaría los Estados Unidos, visitando algunas de las principales ciudades, y en Nueva York embarcaría en un buque de guerra americano que le transportaría a Francia.

En San Luis se harían grandes fiestas en honor de Loubet con objeto de demostrar el agradecimiento de dicha ciudad hacia Francia, por haber esta condescendido en 1893 la cesión de la Luisiana, que fué el fundamento de la actual confederación.—R. BLASCO.

Las desgracias de Mascagni. Roma 14, 9 n. La situación de Mascagni en los Estados Unidos se hace cada vez más crítica.

Ahora telegrafan de Boston que también una compañía de ferrocarriles ha demandado al autor de Cavalleria rusticana reclamando una indemnización porque Mascagni no utilizó un tren especial que dicha compañía tuvo orden de poner a su disposición, para él y los artistas contratados para su tournée.

Mascagni ha telegrafado al presidente del Consejo, Sr. Zanardelli, pidiéndole que el gobierno italiano intervenga diplomáticamente a su favor para protegerle contra la campaña de hostilidad que es objeto en los Estados Unidos; pero se teme que este gobierno no pueda hacer gran cosa en ayuda de ilustre maestro italiano, a causa de la gran variedad de las leyes de la confederación.—CREMONESI.

AVISOS ÚTILES.

PARAGUAS Sembrada con barra de acero... 5 pesetas, cierrrosellos... 8

De Austria inglesa garantizados. 7, 8 y 9 pts. Limpio surtido, diferentes sistemas con punos de capricho. Casa especial en bastones con punos plata doble, de ley garantizados. Lindos modelos de sombrillas y abanicos. León Yeves.

CARRERA DE SAN JERONIMO, 9.

Dentíricos Botot

de los mejores sistemas otomáticos. Filtros Cidos, Esparteros, 3, El Angel.

Puñao de rosas. Último éxito del maestro Chapí, en prensa, editado por la Casa Dotélio

Alivia a la primera fricción. Calma el dolor en 5 minutos. Cura radicalmente, en 24 horas, Reuma, Gotta, Lumbago, Ciática, Infiltraciones articulares, etc.

ANTI-REUMATICO PELLETIER

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1900. Es el mejor. El que padece es porque quiere. 3 pesetas, franco en todas las farmacias. En Madrid, G. García, Capellanes, 11 Martín y Durán, 13, Tetuán, 3; Pérez Martín, Mayor 18.

Espectáculos del 15. Español.—8 3/4.—Los tres galanes de Estrella. Comedia.—9.—La dicha. Precio.—9.—Miguel Andrés.

Gran éxito de las Escenas cómicas y de la fiesta andaluza. Salón Vidéograph mágico (Atocha, 12).—De cinco de la tarde a once de la noche.—Asuntos de actualidad, transformaciones y magia moderna.

Gracia sigue la novena de ánimas, siendo orador el Sr. Rodríguez. En el Buen Suceso, ídem, un buen orador. Mes de Animas. En San José sigue, siendo orador a las cinco de la tarde el Sr. Ortiz.

PIANO extranjero, venta, Isabel la Católica, 7, pral. BOLSILLOS soplantinos. La Violeta, Funeraria, 56. Burletes invisibles. Jardín de la Rosa 29, JORGE JUAN, 29. Establecimiento de horticultura. Planos y presupuestos para construcciones de jardines y plantaciones.

AGUA DE COLONIA DE ORIVE. De perfume muy delicado. La más higiénica. Superior y 4 veces más barata que las extranjas de más renombre. Se vende en botellitas que cuestan 5 céntimos. Botellitas de 3, 6, 12 y 24 litros. Por frascos con corchete de gran lujo, desde 3 rs. en todas las Farmacias y Perfumerías. Depósito: Madrid G. García y Perfarma de Gorrell y Perfarma de las Calatravas, Alcalá 25, 7, J. Poir, Presidencia.

ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCION. Atocha, 16, y Puente del Prádo, 44. En estos almacenes encontrarán los señores propietarios y constructores, a precios de fábrica, cuantos materiales de construcción deseen. Especialidad en cemento PORTLAND y demás materiales hidráulicos.

